

karena mengawini adiknya (dari kata langkah, malangkahi, lewat, melewati) dan ada tidaknya *pangiring*.⁶ *Palangkahan* biasanya jumlahnya jauh lebih sedikit dibandingkan dengan *jujuran*, namun pernah terjadi kerabat seorang pemuda mengundurkan diri karena keberatan membayar *palangkahan* ini.

Jika telah ditemukan kata sepakat mengenai *jujuran*, maka pembicaraan berganti mengenai penetapan hari dan waktu kegiatan selanjutnya termasuk tentang waktu mengantar *jujuran*, nikah, upacara perkawinan. Di daerah Martapura penyerahan *patalian* dan penyerahan *jujuran* sering merupakan satu acara saja, tetapi apabila dikehendaki untuk mengadakan ikatan pertunangan saja dan perkawinan akan dilakukan beberapa waktu sesudahnya, maka sering acara menyerahkan *patalian* merupakan acara tersendiri. Dalam hal menyerahkan *jujuran* biasanya merupakan acara kaum pria dan merupakan bagian dari acara akad nikah. Meskipun acara menyerahkan *jujuran* dikatakan sebagai acara tersendiri, namun dapat diperkirakan acara ini dalam prakteknya selalu digabungkan dengan acara lain, yaitu dengan acara menyerahkan *patalian* (lalu dinamakan maanjur atau maantarjujuran tanpa menyebut *patalian*) atau dengan acara akad nikah atau ketika acara ini dilakukan sekaligus. Dibawah ini akan digambarkan acara menyerahkan *jujuran* (termasuk *patalian* yang merupakan acara kaum pria terjadi di Dalam Pagar).

Perkawinan yang akan terjadi adalah antara saudara sepupu, si jejak

⁶ *Pangiring* pada daerah-daerah tertentu dinamakan *patalian*, sebab dengan diserahkannya resmilah hubungan pertunangan antara kedua remaja, masing-masing menjadi larangan bagi yang lainnya (larangan, tunangan, *balarangan*, bertunangan).

berumur 24 tahun tinggal di sebuah RT di Kamasan dan si gadis berumur 19 tahun tinggal di RT tetangganya. Diruang depan rumah si jejaka diadakan upacara pelepasan sesudah Isha (\pm jam 08.00 malam) telah disiapkan sebuah talam berhias berisi mangkuk berbentuk ayam jantan (babayaman) sebagai tempat menyimpan uang *jujuran* dan sebuah mangkuk biasa sebagai tempat menyimpan beras kunyit dan bunga rampai⁷, sebuah talam berhias disediakan pula sebagai tempat meletakkan bedak beras dan berbagai alat kosmetik lainnya, sebuah talam berhias pula berisi berbagai rempah-rempah dapur serba sedikit termasuk minyak tanah dan minyak kelapa, sebuah baskom berisi beras, gula merah, kelapa, tunas pisang yang diberi berpakaian kuning, dan ruas (tempat tunas tumbuh) bamban, dan sebuah koper pakaian tempat menyimpan *pangiring*. Setelah tamu-tamu yang khususnya akan bertugas mengantar *jujuran* dan sebagainya tersebut diatas berdatangan semuanya dibacakan doa selamat, dan acara disudahi dengan memakan hidangan. Setelah selesai sekitar 10 orang pria membawa talam-talam dan sebagainya tadi kerumah si gadis. Di rumah si gadis telah berkumpul pula kaum pria yang akan menyambut tamu-tamu utusan si jejaka. Untuk menerima *jujuran* dan barang-barang lain yang dibawa oleh utusan pihak jejaka telah disiapkan sebuah permadani, tempat meletakkan talam yang dilapisi kain putih dan dihiasi dengan indah sekali, sebuah bakul bamban yang dihiasi lengkap dengan *wancuh* (sendok besar biasanya terbuat dari kayu digunakan untuk mengaduk nasi) dan *sanduk* (sendok besar biasanya

⁷ Bunga rampai ialah daun pandan diiris halus, sering dicampur daun bunga (mawar, melati) dan di perciki air mawar

terbuat dari kuningan digunakan untuk mengaduk sayur), sebuah mangkuk berisi bunga rampai dan beras kuning, sebuah perapen, sebuah mangkuk kecil berisi minyak *likahboboreh* lengkap dengan *tutungkal*, tunas pisang yang diberi berpakaian kuning, dan juga ruas bamban.

Barang-barang yang dibawa utusan si jejaka diletakkan diatas permadani, lalu salah seorang dari pihak si gadis mengambil uang *jujuran* dan menghamparkannya diatas talam berhias sedemikian rupa sehingga tamu-tamu yang melihatnya bisa menghitung jumlahnya⁸, dan kemudian menghamburkan beras kuning dan bunga rampai (dari pihak si jejaka) diatasnya. Seorang lain, juga dari pihak si gadis, mengambil uang *jujuran* tadi dengan *wancuh* dan *sanduk*, memasukkannya ke dalam bakul berhias dan mengaduknya. Uang itu Konon tidak boleh diambil dengan tangan. Sementara itu baskom berisi beras dan sebagainya dibawa keruang dalam, tempat para wanita menanti, yang akan mengganti isinya dengan barang yang sama, dan seorang pria lain membantu mempertukarkan isi-isi saji yang lain, sedangkan *babayaman* bekas tempat uang *jujuran* diisi dengan bunga rampai dan beras kuning (dari pihak si gadis). Setelah segala peralatan dan saji-saji ditepungtawari oleh salah seorang dari pihak si gadis, *jujuran* dan *patalian* serta peralatan-peralatan dan saji-saji dari pihak jejaka diserahkan kepada wanita diruang dalam, yang akan mempertunjukkannya pula

⁸ Uang jujuran itu dihitung ditengan umum dalam upacara tersebut yang kemudian jika jumlahnya sudah cocok dengan yang sebenarnya baru diteruskan kepada orang tua gadis dengan jalan memasukkan kembali uang tersebut ke dalam bakul tadi dan diserahkan kepada orang tua calon mempelai wanita. M. Idwar Saleh, Fudiat Surya Dikara, Alex A. Koroh, Sjarifuddin, *Adat Istiadat Dan Upacara Perkawinan Daerah Kalimantan Selatan*, (Banjarmasin : DEPDIKBUD, 1991), 55 ; Siti Hadijah, *Tempat Tidur Pengantin Banjar*, (Banjarbaru: Museum Lambung Mangkurat, 2013), 20-21

berusaha membuat mantra/guna-guna sehingga perkawinannya gagal. Perbuatan seperti ini pun sering pula dilakukan oleh oknum-oknum tertentu terhadap laki-laki dari luar kampung yang kawin dikampungnya. Oknum-oknum itu berusaha menggagalkan perkawinan mereka.

E. Implikasi dan hikmah Tradisi “*Maantar Jujuran*”

Implikasi dari *maantar jujuran* tolak ukurnya adalah *jujuran* itu sendiri, dimana jika besaran *jujuran* yang diminta oleh si gadis dan keluarga si gadis tidak dapat dipenuhi oleh sang laki-laki maka kebanyakan pihak si gadis lebih memilih untuk membatalkan atau tidak meneruskan proses perkawinan hal ini terjadi jika kondisi laki-laki yang melamar itu adalah orang asing atau tidak ada hubungan asmara sebelumnya. Dewasa ini hal demikian ternyata tidak sepenuhnya terjadi pada setiap keluarga menjelang perkawinan masih banyak terjadi saling tawar menawar dan saling toleransi dalam menyepakati besaran uang *jujuran* yang akan diantarkan, terutama jika si gadis dan si jejaka sudah saling mengenal atau memiliki hubungan asmara (berpacaran) atau bahkan masih kerabat dekat maka besaran *jujuran* itu sangat mungkin untuk disesuaikan dengan toleransi kesepakatan dan kemampuan dari pihak laki-laki.

Dalam perkawinan adat banjar ekonomi dan sosial sangat mempengaruhi, pengantin perempuan anak orang kaya biasanya akan menerima *jujuran* yang lebih banyak dari pengantin perempuan anak orang

